



El Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Autónoma de Tamaulipas es una valiosa institución para cualquier persona que esté interesada en la historia de Tamaulipas. El instituto cuenta con una colección de documentos, en los que se pueden encontrar documentos, mapas, fotografías, y cartas de correspondencia, entre las que se encuentran las hechas entre el Ingeniero Marte R. Gómez, distinguido tamaulipeco y exgobernador del Estado, y el licenciado Ciro R. de la Garza, director del Instituto de Investigaciones Históricas a inicios de la década de 1970. Su acervo nos acerca al pasado de nuestra entidad, y cartas como estas, a una importante visión del pasado. Esta correspondencia nos ofrece un enfoque significativo en la relación entre ambos, demostrando ser una buena relación de confianza y amistad, así como de un profundo interés y pasión común por la historia, abarcando gran parte del año de 1971 e inicios de 1972. Las cartas de este periodo tratan particularmente sobre una discusión sobre la del general Alberto Carrera Torres y la historia de la última etapa de su vida. De esta manera, la correspondencia constituye un valioso recurso histórico para todos los historiadores de nuestro estado, particularmente aquellos interesados en el análisis histórico del general Alberto Carrera Torres en la década de 1970, y en general, cualquier persona interesada en la historia de Tamaulipas.

## Las figuras en su contexto histórico

El ingeniero Marte R. Gómez fue un destacado ingeniero agrónomo, político y escritor tamaulipeco, que desempeñó un papel relevante en los gobiernos posrevolucionarios. La obra «Marte R. Gómez y la historia agraria de Tamaulipas en la primera mitad del siglo XX» de Diana L. Méndez Medina, nos relata los orígenes del ingeniero en Reynosa, y de un hombre identificado con las demandas sociales y agrarias de la Revolución, un actor clave intrínseco del movimiento agrarista revolucionario tanto en el ámbito nacional como el regional.

Otra publicación importante, titulada «Marte R. Gómez, ¿El coleccionista de la Revolución?» de Ana Garduño, nos revela otra de sus facetas: un hombre inmerso en la vida pública posrevolucionaria, empeñado en la construcción de una nueva identidad en el imaginario público, e interesado en la materialización de los postulados básicos de la Revolución, llevándolo a acercarse a un campo particular de su interés: el estudio histórico del agrarismo revolucionario, tema al que dedicó gran parte de su vida profesional como ingeniero agrónomo y como funcionario público, tanto en su etapa como Gobernador Constitucional del Estado de Tamaulipas (1937-1940) y Secretario de Agricultura (1928-1930, 1940-46).

Su trayectoria e influencia lo convirtieron en una figura emblemática para la historia de Tamaulipas y de México, y en un referente más para el estudio del movimiento revolucionario y sus ramificaciones históricas. Esto, eventualmente, lo llevaría en la década de 1970 a un acercamiento con el Instituto de Investigaciones Históricas (IIH) de la Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), y con su director, el licenciado Ciro R. de la Garza.

El licenciado Ciro R. de la Garza fue presidente del Tribunal Superior de Justicia de Tamaulipas y director del IIH entre 1964 y 1973. Nació en 1905 en Burgos, Tamaulipas, y estudió derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Además de ser magistrado, llegó a ser oficial mayor, miembro de la Academia Nacional de Historia y Geografía y miembro del Seminario de Cultura Mexicana. Falleció en 1973 en Ciudad Victoria. Llegó a escribir varias obras literarias sobre la historia de Tamaulipas y otros temas similares.



**Ciro R. de la Garza**



## Correspondencia

Para la elaboración del relato de esta correspondencia entre el licenciado *Ciro R. de la Garza* y el ingeniero *Marte R. Gómez*, se seleccionaron veintitrés cartas que intercambiaron entre 1971 y 1972, en las que se abordan diversos aspectos de la vida y el papel del general *Alberto Carrera Torres*. A través de estas cartas, se pretende vislumbrar el debate histórico que sostuvieron ambas figuras, así como su interés común en develar lo que consideran la verdad histórica sobre un personaje tan discutido y trascendente en la historia regional tamaulipeca.

## Documentación inicial: el Ing. Duvallón y la Comisión Local Agraria de Tamaulipas

El Ing. *Marte R. Gómez* solicitó al Lic. *Ciro R. de la Garza* que le proporcionara datos y documentación sobre la reforma agraria en Tamaulipas, un proceso histórico que tuvo como uno de sus protagonistas al general *Alberto Carrera Torres*, pionero de la distribución de tierras en el estado. Para ello, el licenciado le envió tres fotocopias de documentos de 1914 que involucraban al general *Carrera Torres*: una carta de *Jesús Carranza*, un acta de posesión del gobernador de Campeche y una notificación al teniente *Manuel Pinelo*.

En su carta, le recordó su petición previa de información sobre la reforma agraria en Tamaulipas, que el ingeniero estaba preparando con anticipación. El ingeniero le agradeció por los documentos enviados y le informó que estaba preparando un trabajo sobre la reforma agraria en Tamaulipas, comentándole que había logrado consultar los libros de actas de la Comisión Nacional Agraria, y que, en ellos había encontrado que existió una Comisión Local Agraria en Tamaulipas, presidida por el ingeniero *Duvallón*, pero que su archivo se había perdido por las sublevaciones de los generales *Caballero* y *López de Lara*, estos últimos, también gobernadores del estado en distintos momentos históricos.

Ante esta situación, el ingeniero le solicitó apoyo para poder localizar periódicos de la época que se publicaron en Ciudad Victoria y Tampico, donde fuera posible encontrar más información sobre la reforma agraria en Tamaulipas.

En respuesta, el licenciado le expresó que le enviaría una fotocopia del acta en la que el general *Carrera Torres* dio posesión del gobierno de Yucatán al coronel *Eleuterio Ávila*. Asimismo, le confirmó que el primer secretario de la Comisión Local Agraria en Tamaulipas fue el ingeniero *Duvallón*, y le señaló que buscaría periódicos de la época en las hemerotecas del Instituto de Investigaciones Históricas y del gobierno del estado.

Por último, le recordó que le había enviado otras cartas anteriores solicitándole respuesta sobre hechos en los que el ingeniero fue actor, la muerte de su padre –el coronel *Rodolfo V. Gómez*– en Nuevo León, y una invitación para la inauguración de la Galería de ex Gobernadores del Estado, la cual fue respetuosamente declinada.



**Marte R. Gómez**



---

## **Gral. Alberto Carrera Torres: del Constitucionalismo al Zapatismo-Villismo**

El Ing. Marte R. Gómez, de igual manera, estaba interesado sobre el papel de los constitucionalistas en todo ello, especialmente en el Gral. Alberto Carrera Torres, quien fue gobernador del estado y una de las figuras clave del agrarismo tamaulipeco. Para ello, solicitó nuevamente al licenciado asistencia para conseguir datos sobre algunas personas que ocuparon cargos públicos en el estado durante la administración estatal del Gral. Luis Caballero. Como respuesta, el licenciado le envió cuatro fotocopias de documentos relacionados con el Gral. Carrera Torres, y le informó que esperaba que le sirvieran para su trabajo.

El ingeniero recibió las cuatro fotocopias de documentos y le agradeció al Lic. Ciro R. de la Garza su colaboración, expresándole que los documentos confirmaban la confianza de Don Venustiano Carranza, Primer jefe del Ejército Constitucionalista y posteriormente Presidente de la República, en el Gral. Carrera Torres y en su labor en el sureste del país. Sin embargo, le planteó su desconocimiento sobre las razones que llevaron al Gral. a separarse del constitucionalismo carrancista para unirse al zapatismo-villismo, por lo que formuló algunas preguntas sobre su trayectoria militar y política.

El licenciado, al estar enfermo e indispuesto, no respondió con inmediatez, sin embargo, al recuperarse, le escribió una carta disculpándose por el retraso y expresándole que estaba preparando algunos datos que le había solicitado sobre la reforma agraria en Tamaulipas y los nombres de los funcionarios que había solicitado. De igual forma, el licenciado había buscado noticias agrarias en su hemeroteca, pero no había encontrado mucho, a lo que le prometió seguir buscando en otros periódicos y en el departamento de Turismo, reiterándole su amistad y deseándole que se conservara bien.

### **Hipótesis del Gral. Benito Carrera Torre**

El licenciado envió fotostáticas de documentos relacionados con el viaje al sureste del Gral. Carrera Torres, y le describió que se encontró con el Gral. Benito Carrera Torres, hermano del Gral. Alberto, y que éste le planteó algunas hipótesis sobre las razones que llevaron a su hermano a unirse al zapatismo-villismo, así como el papel del Prof. Villasana Ortiz en su formación ideológica. Asimismo, el licenciado le informó que el Gral. Benito le prometió enviarle más documentos sobre el viaje de su hermano por el sureste de la República, y que él se los haría llegar cuando los tuviera.

Además de los documentos sobre el Gral. Carrera Torres, le adjuntó el currículum vitae del Gral. Pablo A. de la Garza, quien fue jefe del Estado Mayor del Gral. Luis Caballero durante la Revolución Mexicana, y del Cnel. Félix Acuña Escobedo, asesor del juzgado de instrucción militar de Ciudad Victoria. También, le citó la bibliografía de donde tomó los datos y le prometió enviarle más información sobre otras personas que le interesaban para su investigación.



## **Gral. Alberto Carrera Torres: ¿Caída o amnistía?**

En una de sus cartas, el Ing. Marte R. Gómez le comentó al Lic. Ciro R. de la Garza sobre un telegrama publicado en el diario «El Pueblo» en 1916, que decía que el Gral. Alberto Carrera Torres había caído prisionero y su hermano Francisco se había rendido al constitucionalismo. El ingeniero quiso corroborar con el licenciado si esto fue cierto o si el Gral. Alberto Carrera Torres se había amnistiado, como él creía. En otra carta, el ingeniero le agradeció por los datos que le ha enviado sobre la reforma agraria en Tamaulipas y le informó que él también ha encontrado algunas referencias en periódicos y actas de la Comisión Nacional Agraria, mencionándole su intención de escribir un pequeño folleto sobre el tema, enfocado especialmente en sus primeras etapas, que generalmente eran poco conocidas.

El licenciado, consecuentemente, le envió aún más fotocopias de documentos relacionados con el Gral. Alberto Carrera Torres, que le había conseguido el propio Gral. Benito Carrera Torres, y le aseguró conseguir información sobre Baldomero Zurita y Gonzalo Castro, personas las cuales el ingeniero había solicitado información sobre ellas con anterioridad, con el apoyo de Baldomero Zurita hijo.

## **Gral. Alberto Carrera Torres: Amnistía y entrega voluntaria**

El Lic. Ciro R. de la Garza le explicó al Ing. Marte R. Gómez que lo dicho por el diario «El Pueblo» en 1916 no era del todo cierto, sino que, si bien, el Gral. Alberto Carrera Torres se había acogido a una ley de amnistía, el Gral. se había presentado voluntariamente ante el Cnel. Gaspar de la Garza, pero fue traicionado y fusilado por órdenes del Gral. Obregón, quien después lamentó su muerte. Después de ello, le envió fotocopias de telegramas que lo confirman, así como uno del propio Gral. Obregón que expresa su pesar por el hecho. Sumado a ello, le menciona al poeta Estéban Núñez, que fue testigo del juicio y escribió un poema sobre el Gral. Carrera Torres, reforzando todavía más este argumento.

Asimismo, le envió fotocopias de algunas notas que ha seleccionado de su material para un libro sobre la cronología de la Revolución en Tamaulipas, que contenían datos inéditos sobre el Gral. Carrera Torres y su participación en el movimiento revolucionario. Entre ellas, destaca una nota del 16 de enero de 1916, un año antes de su fusilamiento, donde el gobernador del estado informa que el Gral. Carrera Torres estuvo a punto de caer prisionero en un lugar llamado «Los Payasos», lo que contradecía la versión de que fue capturado en esa fecha.



---

## Conjeturas sobre el Gral. Alberto Carrera Torres

Por medio de su correspondencia, tanto el Lic. Ciro R. de la Garza como el Ing. Marte R. Gómez, auxiliados con fotocopias de documentos, lograron reconstruir parte del viaje del Gral. Alberto Carrera Torres por el sureste de la República, después de que se revelara contra Carranza en 1914, quedando pendiente su paradero y sus motivos e intenciones.

El Ing. sabía que el Gral. Carrera Torres se embarcó en Frontera, Tabasco, probablemente con destino a Veracruz, donde estaba el gobierno constitucionalista. Sin embargo, no encontraba evidencia de que llegara a Tampico, Tamaulipas, donde también había fuerzas carrancistas. Según la historia del Gral. Juan Barragán, el Gral. Carrera Torres estaba al mando de 5,000 hombres en Empalme González, cerca de San Luis Potosí, cuando se produjo la defección de las fuerzas constitucionalistas en el Bajío, que se unieron a la Convención de Aguascalientes o a Villa.

El Gral. Carrera Torres fue uno de los que se rebelaron contra Carranza, y trató de llegar a Tamaulipas por San Luis Potosí, con la intención de tomar Ciudad Victoria y Tampico. Tomando ello en cuenta, el licenciado le comentó algunas de sus conjeturas sobre el destino del Gral. Carrera Torres, aclarando que, en primer lugar, la zona donde el Gral. Carrera Torres fue derrotado cerca de Jaumave tenía como nombre «Las Pilas», y era una antigua hacienda que posteriormente se convertiría en una tierra ejidal, y no tenía como nombre «Las Pieles»; y en segundo lugar, le expresó que aún tenía dudas respecto a que si el Gral. Cosío Robelo fue el militar que persiguió a Carrera Torres hasta Jaumave, o si fue el Cnel. Agapito Lastra, un jefe tamaulipeco que después sería fusilado en Torreón en 1927.

## Conclusiones del Gral. Alberto Carrera Torres

Por medio de su correspondencia, tanto el Lic. Ciro R. de la Garza como el Ing. Marte R. Gómez, auxiliados con fotocopias de documentos, lograron reconstruir parte del viaje del Gral. Alberto Carrera Torres por el sureste de la República, después de que se revelara contra Carranza en 1914, quedando pendiente en su correspondencia conocer el paradero y los motivos detrás de su desertión al constitucionalismo y adhesión al zapatismo-villismo. El ingeniero continúa discutiendo con el licenciado sobre el caso del Gral. Carrera Torres, esta vez, dilucidando y conduciendo conclusiones sobre su discusión, específicamente los siguientes puntos: el general fue ideológicamente agrarista; dirigió un contingente numeroso constitucionalista entre 1913 y 1914; su agrarismo fue influenciado por amistades cercanas a él; y fracasó en su intento de ocupar Ciudad Victoria.



## Conclusión

Tanto el ingeniero Marte R. Gómez como el licenciado Ciro R. de la Garza compartían una pasión por la historia de Tamaulipas y un profundo respeto por el general Alberto Carrera Torres, figura histórica clave revolucionaria de Tamaulipas y uno de los impulsores de la reforma agraria en el noreste del país. Al mismo tiempo, su correspondencia revela una amistad genuina y el interés común de ambos personajes por esclarecer y develar la historia de la Revolución Mexicana en Tamaulipas, la verdad histórica sobre el general Alberto Carrera Torres y particularmente, un interés común por el agrarismo.

La comunidad académica, las autoridades culturales y el público interesado en sus perspectivas y argumentos convendrían revalorar su aportación al debate histórico en torno al general Alberto Carrera Torres, ya que, desafortunadamente, el licenciado Ciro R. de la Garza no ha sido considerado en importantes compilaciones de la correspondencia del ingeniero Marte R. Gómez, como la patrocinada por la Secretaría de Agricultura y Ganadería en 1978 bajo el título «Vida política contemporánea. Cartas de Marte R. Gómez» en sus dos volúmenes, y tampoco es contemplada en sus reimpressiones de 1994.

Estas cartas se encuentran conservadas y preservadas en el repositorio del IH, por lo que es de vital importancia rescatarlas, compilarlas y dar a conocerlas al público, puesto que implican un ejercicio significativo de investigación histórica, un inédito cúmulo de información histórica, y un rico debate histórico el cual entablaron en ellas, y que se puede apreciar y entrever únicamente a partir de sus cartas.



**Don Ciro R. de la Garza muestra su galería de ex gobernantes de Tamaulipas, a una comitiva encabezada por el Gobernador Manuel Ravizé y el rector licenciado Eduardo Garza Rivas.**